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Los estudiantes de la Hipólito Yrigoyen participan de un proyecto integral institucional 
junto  a  docentes y familias. En poco tiempo consiguieron nuevos televisores y pinturas 
para renovar el establecimiento escolar. Además, son protagonistas en los trabajos. • PÁG. 2-3
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Se trata de la Hipólito Yrigoyen que 
cuenta con un proyecto integral insti-
tucional que abarca a sus alumnos, do-
centes y también a las familias. En poco 
tiempo consiguieron nuevos televisores 
y pinturas para renovar todo el estable-
cimiento. 

ESCRIBE: OSCAR ROMERO

La escuela que trabaja en el cuidado del 
ambiente y mejora sus instalaciones

que existen en la ciudad. Y es 
que casi funciona como tal, 
en el marco de un proyecto 
integral que busca cuidar el 
medioambiente a partir del 
reciclado y también vender 
parte de lo recolectado para 
mejorar el establecimiento y 
comprar elementos para los 
estudiantes. 

Dicho proyecto involucra a 
toda la comunidad educativa 
de la institución y comenzó 
hace unos años con la crea-
ción de una huerta orgánica 
-que actualmente produce 
verduras y, próximamente, 
frutas- para consumo de las 
familias de alumnos y do-
centes. 

El aula de Ciencias de 
la escuela primaria 
Hipólito Yrigoyen de 

San Francisco se parece a una 
sala de acopios de una coope-
rativa recicladora, como las 
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miento de las familias en el 
proyecto integral de la escuela: 
“Nos gusta decir que es una se-
millita que la escuela fue apor-
tando a los hogares”.

Además destacaron a dos 
papás que, por ejemplo, uno 
es camionero y otro tiene 
una camioneta, y son los que 
trasladan los papeles, carto-
nes y tapitas a los puntos de 
reciclaje. 

Para Caffaratti, el proyecto 
institucional está “pensado en 
el alumno”, en que todo lo que 

se recolecte y venda quede a 
disposición de mejoras de ele-
mentos didácticos o de infraes-
tructura. 

La escuela ya cuenta con 
varios litros de pintura -gra-
cias al intercambio de tapitas 
plásticas- y se gestionó a través 
del FODEMED el pago de la 
mano de obra para pintar to-
das las aulas.

“Se van generando recursos 
para renovar la institución 
o para mantenerla”, agregó 
Monina. 15años

15 AÑOS
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Con el tiempo se sumaron 
otras actividades, como el 
proyecto municipal de los 
“Puntos Verdes” para la se-
paración de papeles, carto-
nes, plásticos y aluminios, 
que le brindó otra posibilidad 
a la escuela de generar movi-
miento y recursos. 

La iniciativa involucra ade-
más la creación de ecoladrillos 
que son destinados a la separa-
ción de canteros para la huer-
ta, y también la recolección de 
tapitas que son intercambiadas 
con un comercio que le otorga 
litros de pintura a la escuela. 

“Este proyecto lo llevamos ade-
lante durante la jornada extendi-

da en el área de Ciencias y traba-
jan los alumnos de cuarto, quinto 
y sexto grado, con lo que es la 
huerta, la fabricación de los ecola-
drillos y la clasificación de papel 
y cartón”, explicó a El Periódico, 
Belquis Monina, maestra de 
Ciencias de la escuela.

“Pero después, toda la escue-
la y las familias aportan tapi-
tas, cartones y papel”, agregó.

Incentivo 

Según la docente, “cuando des-
de la Municipalidad se propuso 
el tema de los ‘Puntos Verdes’ 
con la separación de residuos, 
nosotros ya lo veníamos imple-

Sheila y Luz son dos 
alumnas de 6to año A, 
turno mañana, que for-
man parte activa del pro-
yecto. Participan tanto en 
tareas de la huerta como 
en reciclaje.

“En mi casa juntamos 
todo lo que podemos, pero 
mucho más las tapitas. 
También me gusta ayudar 
en la huerta, siempre hay 
cosas para hacer”, admitió 
Sheila. Por su parte, Luz 
sostuvo: “Es importante 
cuidar el medioambiente. 
En mi casa siempre les 
digo a mis papás que no 
tiren cosas que se pueden 
reciclar”.

La escuela Yrigoyen 
es un ejemplo de cómo 
la educación puede con-
tribuir al cuidado del 
medioambiente y que las 
políticas de la economía 
circular sobre el recicla-
do, cuando llegan a los 
más chicos pueden gene-
rar cambios sustanciales.

Compromiso 
diario

mentado, pero nos vino bárbaro 
también para seguir insistiendo 
y motivar más a las familias”, 
aseguró Monina. 

Luego añadió: “Este año salió 
lo de las tapitas, los engancha-
mos a todos los chicos y chicas 
con las tapitas. Y por esas cosas 
de la vida, los papás llegan todos 
los días con cartones y con tapi-
tas que vamos acumulando en el 
aula y cuando tenemos una can-
tidad importante se venden; eso 
se reinvierte en elementos para 
la escuela y la huerta”.

Ana Caffaratti, directora 
interina del establecimiento, 
comentó que “la última com-
pra la destinamos a cosas que 
necesitábamos, como seis tele-
visores para las aulas que ya 
hemos instalado y las maestras 
están usando en sus clases”. 

Las mujeres coincidieron 
también en que parte de lo in-
vertido regresa en herramien-
tas, semillas y plantines para la 
huerta. “También con la venta 
anterior compramos árboles 
frutales, un limonero, otro de 
naranja y de mandarina. Com-
pramos más semillas. Año a 
año vamos sumando cositas a 
nuestra huerta”, acotó Belquis.

“Todo vuelve para 
el alumno”

Las docentes destacaron el 
compromiso y el involucra-

“Nos gusta 
decir que es 

una semillita 
que la escuela 
fue aportando 

a los hogares”.

Ana
Caffaratti

“Este proyecto
lo llevamos 

adelante
durante la

jornada 
extendida en el 
área de Ciencias”.

Belquis
Monina
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de las carreras de Administra-
ción y Diseño Industrial. De 
hecho, muchos de ellos ya 
se encuentran trabajando y 
haciendo sus primeras ex-
periencias laborales, ya sea a 
través de convenios de pasan-
tías o directamente contrata-
dos por empresas o entidades.

Manuel Cornalis tiene 25 
años y es de Zenón Pereyra, 
provincia de Santa Fe. Apenas 
terminó el secundario su idea 
era estudiar Ciencias Econó-
micas en la Universidad Na-
cional del Litoral, en la ciu-
dad de Santa Fe. Sin embargo, 
eligió el CRES San Francisco 

La buena calidad educati-
va del Centro Universi-
tario de Educación Supe-

rior (CRES) de San Francisco, 
así como la fuerte vinculación 
de esta universidad pública 
con empresas e instituciones, 
son dos aspectos que elogian 
estudiantes de los últimos años 

Tres estudiantes 
del Centro Regio-
nal de Educación 
Superior elogiaron 
la calidad de esta 
universidad públi-
ca y la facilidad que 
ofrece para vincu-
larse con el ámbito 
laboral de la ciudad 
y la región.

DE NUESTRA REDACCIÓN

Estudian en el CRES y ya consiguieron 
trabajo: destacan el nivel educativo

al ser una ciudad más cerca-
na, más chica y donde pudo 
encontrar mejores condicio-
nes de vida. Hoy está en 4° 
año de la Licenciatura en Ad-
ministración y desde este año 
trabaja en una pasantía en el 
Centro Empresarial de Servi-
cios (CES) gracias a la vincu-

lación previa que tuvo desde 
la universidad en una materia 
optativa. 

“Estoy haciendo la pasantía 
y además tengo varios proyec-
tos personales como empren-
dedor. A través del Centro 
Empresarial estoy haciendo 
relación con todos los miem-
bros de la comisión y eso es 
espectacular, es una ventana 
que estoy aprovechando al 
máximo. Todo es por vincu-
lación con la universidad. 
También hice un trabajo 
para otra empresa porque 
nos recomiendan”, explicó el 
joven a El Periódico. 

El estudiante apuntó que 
las oportunidades están, aun-
que también depende de cada 
alumno saber aprovecharlas. 
“Hay que tener carácter, mo-
tivación o actitud para ir a 
dejar un currículum o presen-
tarse a una entrevista. Lo que 
veo es que acá las oportunida-
des te llegan por estar en un 
entorno mucho más familiar. 
Hay chances con el Parque 
Industrial, por la vinculación, 
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por los perfiles que se bus-
can”, evaluó.

En el mismo sentido se ma-
nifestó Florencia Madera 
(26), que está a punto de ter-
minar la carrera de Diseño 
Industrial, quien destacó la 
conexión que otorga el CRES 
entre estudiantes y empresas, 
ya que deben realizar prác-
ticas profesionales obligato-
rias como parte de distintas 
materias. La joven lo hizo 
en Codini y desde la firma le 
ofrecieron luego seguir traba-
jando a través de una pasantía, 
por lo que desde mediados de 
año se encuentra realizando 
una experiencia laboral en el 
sector de diseño y desarrollo.

“Una de las cosas positivas 
que tiene la carrera es la sa-
lida laboral, por lo general el 
contacto es más directo. No-
sotros ingresamos en prácticas 
profesionales en distintas em-
presas, en mi caso estaban de-
sarrollando un espacio nuevo, 
buscaban personas y me ofre-
cieron continuar”, explicó. 

Por otra parte, señaló 
que todo lo aprendido en el 

CRES lo puede aplicar en 
su campo profesional. “Por 
lo menos en mi caso lo apli-
co directamente en el lugar 
donde estoy trabajando. Estoy 
realizando trabajos que están 
relacionados con la carrera. 
Me sirvió mucho porque te 
ayuda a salir de lo académico 
y toparte con lo que es la rea-
lidad empresarial. Sirve para 
aprender mucho y a veces es 
un poco prueba y error”, re-
sumió Madera. 

Una experiencia similar está 
teniendo Celeste Giorgis (22), 
que está cursando el tercer año 
de Administración y a través 
del Programa Primer Paso 
consiguió un puesto en una 
empresa de equipamientos 
agrícolas de la localidad de La 
Francia, de donde es oriunda.

“En la Facultad constante-
mente nos están mandando 
propuestas de trabajo de las 
empresas de la zona y cuan-
do entro a ver los requisitos 
pedían una experiencia como 
mínimo dos años. Entonces 
pensé de dónde iba a sacar esa 
experiencia y con esta posibili-
dad del PPP es una chance de 

comenzar y ver si de verdad lo 
que estoy estudiando me gus-
ta. Tengo la ventaja de poder 
trabajar en una empresa de mi 
pueblo y todo lo que me en-
señan en la Facultad lo puedo 
ver en profundidad en la em-
presa”, contó. 

Cercanía con los alumnos

Asimismo, en los tres casos 
elogiaron el buen nivel educa-
tivo del CRES y la aplicación 
que tienen en el ámbito labo-
ral los contenidos aprendidos 
en las distintas materias. En-
tre otros puntos, resaltaron 
que al ser una institución más 
chica que en universidades de 
grandes ciudades, en el caso de 
la institución de San Francisco 
hay una mayor cercanía entre 
estudiantes y docentes, y tam-
bién un interés de los docen-
tes para enseñar y mejorar los 
contenidos de cada materia.  

Antes de llegar al CRES, 
Florencia Madera hizo una 
experiencia en Rafaela en la 
carrera de Arquitectura en 
una universidad privada. Sin 
embargo, la experiencia no la 
convenció y optó por seguir es-

tudiando en San Francisco en 
la universidad pública. “Acá es 
un entorno más chico y hay un 
buen nivel de los profesores, 
del trabajo que hacen entre 
las distintas asignaturas para 
que vos puedas ir aprendien-
do todos los contenidos. Eso 
fue lo que más me gustó y se 
notó muchísimo la diferencia”, 
consideró. 

“En cada materia nos pre-
guntan si nos sirvieron los 
contenidos, qué podemos me-
jorar. La cercanía y ese trato 
con el alumno me parece algo 
bastante positivo. Y el nivel 
y la vinculación que hay con 
el entorno empresarial acá es 
genial y es algo que estamos 
buscando potenciar aún más”, 
agregó Cornalis. 

son los 
egresados 

actuales del 
CRES desde 

2013

300

Quedarse en la zona

Esa relación cercana entre la 
universidad y el mundo labo-
ral hace que también, al me-
nos en los casos entrevistados 
para esta nota, manifiesten 
un interés de quedarse a 
trabajar en San Francisco o 
en la zona una vez que ter-
minen la carrera. 

“La mayoría de los estudian-
tes del CRES que conozco ya 
trabajan antes de recibirse 
y por lo general son todos la 
zona. Al ser una ciudad chica, 
la implementación de profe-
sionales de otras áreas en las 
empresas hacen un poco de 
contagio con otras empresas 
de implementar cambios”, 
concluyó Madera. 

son los
estudiantes
que cursan
las carreras 
del CRES

490
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ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA 

Presupuesto Municipal 2024: fuerte en obra pública
y se suma una secretaría que trabajará en seguridad

Por otra parte, en materia 
de beneficios al contribuyente 
se destacan la reducción del 
30% en el Inmobiliario para 
aquellos que estén al día con 
sus impuestos, más el 10% de 
descuento por pago de con-
tado. También la eximición 
de Inmuebles en el Parque 
Industrial para incentivar la 
actividad económica y la radi-
cación de empresas.

Asimismo se eximirá de la 
tasa a 1.087 jubilados con in-
gresos inferiores a $225.000 
y continuarán eximidos de la 
tasa de Automotor quienes 
presenten algún tipo de disca-
pacidad.

Fondos para obra pública

El presupuesto para el próxi-
mo año prevé una partida 
37% mayor en materia de 
obra pública ($1.206.631.928) 
a lo que se suma –defen-

en $34.795.920.508, un presu-
puesto general que aumentó 
un 99,77% respecto al aproba-
do y sus modificaciones para el 
2023.

Si bien desde el bloque ofi-
cialista consideraron que se 
prevén subas en las tasas en 
un porcentaje similar al del 
aumento del Presupuesto, 
desde los bloques opositores 
sostienen que el aumen-
to promedio será del 150%. 
Además cuestionaron, entre 
otras cosas, la vigencia del 
Fondo para Obras y Servicios 
Públicos (FOSP), una sobreta-
sa que se suma a la carga im-
positiva.

Respecto a las estimaciones 
de ingresos que tendrá el mu-
nicipio en 2024, se proyecta 
un crecimiento del 108% en 
los recursos propios y del 
140% en la coparticipación 
provincial.

El Concejo Deliberan-
te debatirá en segun-
da lectura el próximo 

jueves, las ordenanzas de 
Presupuesto, Tributaria y 
Tarifaria 2024. La iniciati-
va ya fue aprobada por ma-
yoría días atrás y se realiza-

ron dos audiencias públicas 
como marca la ley.

Estas ordenanzas son clave 
para el accionar del gobierno 
del intendente Damián Ber-
narte, quien asumirá en di-
ciembre pese a que ya viene 
ocupando el cargo de manera 
interina.

El Ejecutivo estableció los 
gastos para el próximo año Una secretaría

más para
reforzar la 
seguridad

Por otro lado, Bernarte 
proyecta sumar una nove-
na secretaría a las ocho ya 
existentes, la cual se deno-
minará Prevención Urba-
na. Cabe recordar que se-
manas atrás fue presentada 
la guardia urbana que rea-
lizará tareas de prevención 
en la ciudad como apoyo 
al trabajo que ya hacen las 
fuerzas de seguridad.

Algunas secretarías, en 
tanto, cambiarán de nom-
bre de acuerdo a nuevos 
roles: la Secretaría de De-
sarrollo Económico y Edu-
cativo, será ahora Secretaría 
de Vinculación Educativa, 
Tecnológica y Productiva; y 
la Secretaría de Innovación 
reemplazará a la Secretaría 
de Modernización.

Con ellas funcionarán 
además las secretarías 
de Gobierno; de Infraes-
tructura; de Servicios 
Públicos; de Salud; de 
Economía y de Políticas 
Sociales.

dieron desde el bloque ofi-
cialista- el rol de la Planta 
Hormigonera Municipal, 
que será ampliada y permi-
te reducir el costo de la obra 
y los plazos de ejecución al 
contar inmediatamente con 
ese insumo para completar 
las tareas.

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •



•7

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 11 de noviembre de 2023



8•

15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

Sábado 11 de noviembre de 2023

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA 

Proyectan entubar canales de desagüe:
podrían convertirse en sendas para ciclistas 

Así lo confirmó        
el secretario de 
Infraestructura a 
El Periódico. Se 
construirá una 
planta nueva ale-
daña a la existente 
para la fabricación 
exclusiva de pórti-
cos de hormigón. 
Para aprovechar 
la obra podrían 
crearse nuevas bi-
cisendas o sendas 
peatonales.

A través de la ampliación 
de su planta hormigo-
nera, la Municipalidad 

de San Francisco fabricará 
pórticos de hormigón que 
serán utilizados para entu-
bar los canales de desagües 
pluviales a cielo abierto ubi-
cados en diferentes sectores de 
la ciudad.

Se trata de un reclamo his-
tórico por parte de vecinos 
que viven en sus cercanías, 
ya que no dejan de ser un 
peligro para quienes circu-
len en sus alrededores. Entre 
ellos se destacan el de las ca-
lles Primeros Colonizadores, 
Avellaneda, Urquiza, Juan de 
Garay, Güemes, camino in-
terprovincial (San Cayetano) 

SOCIEDAD

# Cada semana, la Municipalidad realiza tareas de limpieza en los canales de desagües pluviales.
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“Estas obras de entubado 
son costosas y con esta am-
pliación de la planta estamos 
casi en el 50 por ciento de lo 
que es el costo, con lo cual va-
mos a ir haciendo los trabajos 
de manera progresiva como lo 
hicimos con la pavimentación 
y el cordón cuneta”, manifestó 
Gómez.

El secretario de Infraes-
tructura aclaró que la priori-
dad será trabajar en primera 
instancia donde mayor con-
centración urbana exista. La 
obra de entubamiento impli-
ca una tapa de hormigón que 
podría aprovecharse a futuro 
como sendas para ciclistas y 
peatones.

La nueva planta

La ampliación de la planta 
hormigonera implica la cons-
trucción de una nueva lindan-
te que se utilizará para fabri-
car los pórticos de hormigón a 
partir de 2024. 

El nuevo sector tendrá tres 
ingresos para la circulación de 
los vehículos, maquinaria pro-
pia, galpones, máquina de pro-
ducción y lugar de almacenaje.

Muchas obras

Según informó Gómez, en los 
dos últimos años y medio se 
hicieron muchas obras de cor-
dón cuneta y pavimentación en 

o el ubicado en barrio Par-
que. En total, son unos 60 
kilómetros de extensión.

“En estos sectores próximos 
a los canales, entre los recla-
mos más fuertes se encuentra 
el entubado del canal”, admi-
tió a El Periódico el secreta-
rio de Infraestructura, Néstor 
Gómez.

El funcionario explicó que la 
idea es producir mayor cantidad 
de hormigón para esta nueva ini-
ciativa, al margen de las obras de 
cordón cuneta y pavimento: “Va-
mos a utilizar un molde median-
te una máquina hidráulica que 
tendrá la posibilidad de ampliar 
o disminuir diámetros de estos 
pórticos en función de la nece-
sidad del entubado que se vaya a 
encarar”, destacó.

Cabe destacar que el Presu-
puesto municipal 2024, que 
fue aprobado en primera lec-
tura por la mayoría oficialista 
del Concejo Deliberante, pre-
vé una partida de $218.712.617 
para financiar el proyecto de 
ampliación que comenzará a 
ejecutarse en la primera parte 
del año próximo.

distintos sectores de San Fran-
cisco. Hasta octubre de 2023, 
desde la planta de hormigón 
salieron 5300 camiones car-
gados hacia las distintas obras 
que se estaban ejecutando.

“Fue un acierto en la políti-
ca municipal, se pavimentaron 
en forma completa los barrios 
20 de Junio, 9 de Septiembre, 
dos etapas de barrio Indepen-
dencia, se termina Cottolengo, 
Cispren y Bouchard en breve; 
también avenidas como Li-
bertador Norte, el ensanche 
de Primeros Colonizadores, 
Universidad, Las Margaritas, 
Antártida Argentina. Esto su-
mado a las obras de cordón 
cuneta y el acompañamiento a 

diferentes instituciones”, ma-
nifestó.

Luego se refirió a dos trayectos 
cortos que esperan por ser pavi-
mentados en el sector norte. Uno 
de ellos es Rosario de Santa Fe 
y Trigueros: “Se está terminando 
una obra de agua y cloacas co-
rrespondiente a un loteo a conti-
nuación al norte y luego se com-
pleta el pavimento”, contó.

Respecto al tramo de Juan 
de Garay a la misma altura, 
dijo que se empezará a ejecutar 
una obra de pluviales impor-
tante que tiene la complejidad 
de que allí se encuentra ente-
rrado un cable de alta tensión: 
“Hay que hacer una obra com-
plementaria para evitar incon-
venientes y que el agua pueda 
llegar al canal. Pero tenemos 
esa complejidad. Sino es en di-
ciembre ese trabajo debería es-
tar listo para enero próximo”.

En relación a calle Hernán-
dez, también a la misma altu-
ra, contó que pudo resolverse 
un conflicto judicial y que eso 
daría paso en el futuro a la pa-
vimentación de ese pequeño 
trayecto que falta completar.15años

15 AÑOS

•15 AÑOS •

La última semana, la Muni-
cipalidad informó sobre ta-
reas de limpieza en el canal 
ubicado sobre camino inter-
provincial, en la intersec-
ción de Av. Brigadier Bustos 
y Av. Güemes, que va hacia 
el norte de la ciudad. 

“El tema del arrojo de ba-
sura es muy complejo, es 
por ello que constante-
mente debemos controlar 
la limpieza. Hemos encon-
trado desde basura domi-
ciliaria hasta el chasis de 
un auto, cuestiones que 

gracias a nuestros moni-
toreos contantes podemos 
solucionarlo antes de cada 
lluvia, si no el problema 
de desagote sería tremen-
do”, explicó el director de 
Servicios Generales, Mar-
celo Molla.

Todo tipo de basura 
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Mutual de Altos de Chipión: cómo es el 
arreglo con los más de 150 acreedores 

Luego de conocerse el 
avance en la Justicia Fe-
deral en la investigación 

por la presunta estafa en la 
Asociación Mutual de Altos 
de Chipión, con 11 procesa-
mientos dictados por el juez 
Pablo Montesi, la causa tam-
bién tiene otro capítulo en el 
fuero civil y comercial del Po-
der Judicial de Córdoba.

Aunque desde un primer 
momento se hablaba de unos 
500 ahorristas damnificados 

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

Por estos días ven-
ció el plazo para el 
pago de la primera 
de las cuatro cuo-
tas que se les debe 
pagar a los acree-
dores verificados 
que depositaron 
pesos y moneda 
extranjera. Si no 
cumple, la entidad 
sufriría una quie-
bra indirecta. 

por maniobras aparentemente 
delictivas de un grupo de per-
sonas investigadas por asocia-
ción ilícita, lo cierto es que son 
poco más de 150 los acreedo-
res que pudieron verificar 
que la entidad –que evitó la 
quiebra transformándola en 
un concurso preventivo- se 
quedó con su dinero. Se trata 
no solo de habitantes de esta 
localidad distante de la nuestra 
a 91 kilómetros, sino también 
de Porteña, Brinkmann, Mor-
teros, Freyre y San Francisco. 

Ahorristas verificados

El juez de 1º Instancia en lo 
Civil, Comercial y Familia de 

San Francisco, Carlos Vira-
monte, fue quien decretó en 
octubre de 2020 la quiebra de 
la Mutual de Chipión, tras re-
solver la solicitud que había 
hecho un ahorrista que recla-
maba la devolución de 3.000 
dólares que había depositado 
en la entidad. 

Sin embargo, en noviem-
bre de ese año la quiebra 
se convirtió en concurso 
preventivo: “De esta forma 
se intenta que el deudor, 
el concursado, llegue a un 
acuerdo preventivo con los 
acreedores, con una mayoría 
que exige la ley. En el caso 
de que luego no cumpla se 

le declara la quiebra indi-
recta”, explicó Viramonte a      
El Periódico.

Desde ese momento hasta 
marzo de 2021, los acreedo-
res de la mutual tuvieron 
tiempo para presentar la 
documentación que valide 
su certificación. Recién en 
julio del mismo año, se dic-
tó la sentencia de verifica-
ción de créditos otorgándole 
legitimidad a parte de los 
pedidos.

“Son un poco más de 150 
los admitidos y verificados, 
cifra que surge de un infor-
me de la sindicatura. Otros 

“Se intenta que
el deudor llegue 

a un acuerdo; 
caso contrario

se le declara la 
quiebra indirecta” 

Carlos 
Viramonte
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El juez federal de San Francisco, Pablo 
Montesi, dictó 11 procesamientos en 
la causa donde se investigan presuntas 
estafas por unos tres millones de dóla-
res en la Asociación Mutual de Altos de 
Chipión.

Montesi procesó -según dicta la reso-
lución- como jefe de “asociación ilícita” 
a Lucas Martín Priotti (41), comer-
ciante del rubro carnicería que llegó 
a ser gerente de la mutual; también al 
ingeniero agrónomo y productor agro-
pecuario Fabio Gabriel González (54), 

el veterinario Carlos Alberto Tomatis 
(70), el quinielero Oscar Alfredo La-
rivey (67), los agricultores y herma-
nos Delcar Miguel Gorgerino (58), 
Julio César “Peche” Gorgerino (59), 
Adrián Juan Gorgerino (48); y su pa-
dre César Bartolomé “Cesarín” Gor-
gerino (91), más el contador Rodrigo 
Martín Vincenti (46).

Además de asociación ilícita, el 
juez federal les adjudica haber co-
metido el delito de “intermediación 
financiera y bursátil no autorizada 

agravada”. En este caso, a González, 
Tomatis, Larivey y Priotti les asigna 
el papel de coautores, mientras que 
a los Gorgerino (padre e hijos) y a 
Vincenti los acusa de ser partícipes 
necesarios.

Asimismo, el contador Diego Ger-
mán Monetti (52) y el abogado Fer-
nando Gabriel Baudino Romero (57), 
fueron procesados por encubrimiento. 

Todos los procesados están libres. Des-
de el Juzgado entienden que la instruc-

ción está bastante avanzada, no hay po-
sibilidad de obstaculizar la investigación 
y no hay riesgo de fuga.

Por otra parte, Montesi dictó la fal-
ta de mérito (para procesar o sobreseer) 
a la contadora Mirna Lucía Catalina 
Casale (62), el productor agropecuario 
Ernesto Juan Bautista “Alemán” So-
cín (63) y la contadora Lucía Belén 
Gorgerino (30, hija de Delcar). Ade-
más, Daniel Oscar Novello (58) fue 
sobreseído de la acusación de “abuso de 
autoridad”.

Los procesados por asociación ilícita

15años

15 AÑOS
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fueron inadmisibles (alre-
dedor de cien) porque no 
se logró acreditar el dinero, 
es decir, fueron víctimas en 
este caso de las maniobras 
pero sus ahorros iban a una 
mesa de dinero paralela y 
no ingresaban a la mutual. 
De todos modos pudieron 
iniciar acciones recursivas 
ante la Cámara Civil de San 
Francisco que revocó mi fa-
llo y se les admitió el cré-
dito, aunque estas sentencias 

no están firmes todavía por-
que la mutual interpuso un 
recurso de casación ante el 
Tribunal Superior de Justi-
cia”, explicó el magistrado.

Propuesta

La Asociación Mutual hizo 
su propuesta y logró con-
formidad en septiembre de 
2022 con la mayor parte de 
los acreedores –entre el 60 
y 70 por ciento-, lo que exi-

ge la ley. Un mes después 
se homologó en la Justicia 
contemplando acreedores que 
depositaron moneda extran-
jera y quienes cuyos ahorros 
eran en pesos.

El acuerdo es el abono del 
60 por ciento de los créditos 
en un plazo de cuatro cuotas 
anuales. La primera vencía 
por estos días, pudo saber El 
Periódico. Todo es controla-
do por una sindicatura. 
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“Cuando mi papá mue-
re, a los pocos meses ellos 
nos devolvieron la pintura. 
Tiene una bonita historia, 
mi papá decía que apenas 
había conocido a mi madre 
en Devoto, él esperaba para 
verla pasar recostado en la 
vidriera de un negocio”, co-
mentó.

ALGO PASA

ESCRIBE: IVANA ACOSTA En El Espacio: la dedicatoria de Esteban 
Olocco a su esposa que trascendió los límites

tado sobre la vidriera y espe-
rándote”. Ese cuadro, Olocco 
lo había vendido a un cliente 
en Rafaela, pero volvió a sus 
manos y al patrimonio fami-
liar.

La obra más querida

De todo lo que pintó hubo 
una obra muy especial que 
Marcelo miraba con añoran-
za. Se trata del óleo “Recos-

Hay tanto para decir de 
Esteban Olocco que 
es difícil empezar por 

un punto en particular, no solo 
por su calidad artística sino 
por el cariño y la nostalgia con 
que habló sobre su persona 
uno de sus hijos, Marcelo.

En la galería de arte         
El Espacio están exhibidas 
actualmente las obras del reco-
nocido pintor fallecido en 2015. 

Olocco nació en 1931 en la 
zona rural entre La Francia 
y Colonia San Bartolomé. Se 
crió en el campo y en toda 
su carrera artística hubo una 
reminiscencia a ello a partir 
del estilo surrealista. Ahí, 
en el medio del silencio, fue 
donde delineó sus primeros 
dibujos dejándose llevar por 
sus manos sin ningún tipo de 
perfeccionamiento.

Marcelo Olocco, su hijo, 
contó a El Periódico que su 
padre “dibujaba con palitos en 

la tierra siempre en el patio”. 
Pasó el tiempo, los dibujos to-
maron otra forma en la medi-
da que él contó con recursos 
para hacerlo y se animó a ir 
por más.

Inicios

“Cuando ya estaba casado hizo 
un curso por correspondencia 
de dibujo, pero era prácticamen-
te autodidacta. Eso le permitió 
empezar a buscar su estilo que 
representa lo que él vivió en el 
campo”, resaltó su hijo.

Marcelo compartió toda su 
vida con Esteban, el artista y el 
papá. Lo acompañaba cuando 
volvía de trabajar y se dedica-
ba a pintar las obras que aho-
ra engalanan la galería. Narró 
que de día, durante mucho 
tiempo, trabajó como pintor de 
obra; también fue profesor del 
Taller de Artes Visuales y en 
la Escuela Ana Sullivan. 15años
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# El pintor falleció en 2015, dejando obras de importante calidad artística.

Las pinturas de Olocco 
fueron cedidas para esta 
muestra en su memoria, 

en la galería que coordina 
Eugenio Boc-Ho. Es una 

exposición para visitar, pero 
no para adquirir las obras. 
La sala se encuentra abier-
ta en Bv. 9 de Julio 1844, 
de martes a viernes de 16 a 
19, y los sábados de 9 a 12.

La exposición
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Todo al día

Vacunas, esterilización si se re-
quiere, alimento, atención veteri-
naria, todo es cubierto por Fran-
co que los cuida como a nadie. 

Cada vez que su alcancía di-
gital está por vaciarse vuelve a 
hacer un llamado a la solidari-
dad: “El dinero para el balan-
ceado se hace donando a tra-
vés de una cuenta. Me ayuda 
‘Dame la Pata’ para difundir. 
Todos aportan su granito de 
arena y aunque sea poco todo 
sirve porque el balanceado y 
los medicamentos de animales 
están muy caros”. 

Conciencia

Franco además es un protec-
cionista, siempre intenta gene-
rar conciencia de la importan-
cia de castrar y también de ser 
un tenedor responsable de las 
mascotas. 

En este aspecto dijo: “El aban-
dono es algo que me molesta 
mucho. Si no tenés trabajo o 
recursos para darle de comer, 
llevarlo al veterinario, cortar-
le el pelo entonces es mejor no 
tenerlos”, reflexiona. 

SOCIEDAD

ESCRIBE: IVANA ACOSTA

Mascotas de día, seguridad de noche: quiénes 
son “los jefes de la estación” Belgrano

convencional. Esa teoría la 
sostiene Franco principalmen-
te porque varios de ellos son 
perros de raza.

“Algunos chicos que mane-
jan los trenes quisieron adop-
tarlos, pero son animales que 
llevan muchos años acá. Por 
ahí no se adaptan al lugar que 
les ofrecen porque escuchan el 
tren y se vienen. Yo creo que 
en algún momento tuvieron 
un hogar, son de raza, hay 
pointer, labrador, ovejero”, 
aclaró. 

“Acá están Claudia Alfon-
sa, Edelsio y fue corriéndose 
la voz en su conventillo así 
que son a veces siete. Con los 
gatos es más complicado ha-
cer amistad, pero con tres ya 
tenemos confianza”, señala a    
El Periódico. 

Hogar

Para todos estos animales el 
ferrocarril es hoy un hogar, 
aunque a lo mejor en algún 
momento tuvieron uno más 

Como en una escena de 
novela de suspenso to-
das las noches un guar-

dia de seguridad recorre el fe-
rrocarril Belgrano y siguiendo 
la luz de la linterna a su lado 
siempre hay un perro fiel que 
le cuida la espalda. 

Esa es un poco la historia de 
Franco Peiretti, un joven de 

San Francisco que trabaja en 
este lugar y rubro hace cinco 
años. Sus laderos son una ban-
da de animales que se queda-
ron a vivir en la estación y a los 
que un día empezó a alimentar 
y cuidar de forma sostenida.

Todo empezó hace cuatro 
años cuando los perros llega-
ron antes que él, pero fue con 
Franco que lograron una cone-
xión familiar. La leyenda dice 
que el primero en aparecer fue 
“El Negro”, pero eso da igual 
porque a él se sumaron “Tó-
xica”, “Wachudo” y “Cabezón”; 
en el último tiempo se muda-
ron “Luli” y Manchita”.  

Con solo mirarlos supo de-
finirlos: “Cuando llegué ellos 
ya eran los dueños del lugar, 
ellos son los jefes de la esta-
ción”, afirma. 

Gatos también

No solo hay perros en el “fe-
rro”, también hay un grupo de 
seis o siete gatos que saben que 
ahí hay un lugar para comer. 
Pese a que no son tan compa-
ñeros porque tienen resquemor 
a la noche, ellos también lo es-
peran mientras hace las rondas. 15años
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Franco Peiretti es 
uno de los guardias 
de seguridad del 
ferrocarril Belgra-
no. Cuida a “Tóxi-
ca”, “Wachudo”, 
“Cabezón”, “Luli” 
y “Manchita”, to-
dos perros, y a seis 
gatos. Los reunió el 
trabajo y los unió 
el amor.
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Llega a la ciudad una clase 
magistral sobre el arte

de la pizza italiana 

ESCRIBE: NICOLÁS ALBERA

La pizza napolitana (no 
confundir con la que lleva 
rodajas de tomate arriba y 

ajo crudo picado, que solemos 
comer por estos lados) fue reco-
nocida hace unos años como Pa-
trimonio Cultural Inmaterial de 
la Humanidad por la Unesco, al 
igual que el arte de los “pizzaio-
li” (pizzeros) que la preparan.

En Argentina, con el tiem-
po, los restaurantes especiali-
zados en este plato se convir-
tieron en un boom, sobre todo 
en Buenos Aires. 

Juan Pablo Padrevita es 
un argentino “pizzaioli”. Con 
ascendencia italiana, ya que 
sus abuelos nacieron en un 
pueblo muy cercano a Nápo-
les. En sus viajes, ya sean fa-
miliares o por trabajo, conoció 
esta particular pizza cuya ela-
boración de su masa es todo 
un arte y se caracteriza por ser 
delgada y elástica, con bordes 
“burbujeantes” y crujientes.

“Convivo con la cultura ita-
liana desde chico, un poco por 
trabajo, otro porque iba a visitar 
a la familia. Y allá comía esta 
pizza. Me empecé a interiorizar 
para ver su secreto, si era la ha-
rina, el agua lo que la hacía dis-
tinta. Hice diferentes cursos y 
en 2017 inicié con el proyecto de 
pizzería napolitana contemporá-
nea y a la par a dar cursos para 
aficionados para hacer enten-
der el producto de calidad que 
vendíamos. La gente venía sin 
conocer y nos decía que lo que 
hacíamos no era pizza porque le 
faltaba queso”, señala Padrevita.

Desde ese momento está al 
frente de Scuola Pizzaioli y 
contribuye a difundir la cultu-
ra y técnicas de elaboración de 
esta pizza a los profesionales 
de América Latina. También 
abrió los primeros locales co-
merciales. Y el próximo vier-
nes 8 de diciembre, él y otros 
expertos de su escuela estarán 
en San Francisco dictando la 
primera Masterclass presen-
cial de Técnicas Avanzadas en 
Pizza Contemporánea (Biga, 
Polish y Autolisi)

BUEN COMER Y BEBER

Estará dirigida a quienes tienen un emprendimiento o quieran 
innovar al momento de preparar unos de los platos más consu-
midos. Será el 8 de diciembre próximo.
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Será en el marco de la Setti-
mana della Cucina Italiana 
en el Mundo que se avecina, 
del 13 al 19 de noviembre. 
Por este motivo, el Consula-
do de Italia en Córdoba en 
colaboración con Scuola Pi-
zzaioli organizarán esta clase 
magistral, un curso de alta 
formación, único en el país 
orientado a profesionales del 
sector y/o emprendedores que 
quieran iniciarse en el rubro 
de la “Pizza Napoletana Con-
temporanea”.

“Será un día intensivo don-
de un equipo gastronómico 
explicará paso a paso las téc-
nicas más avanzadas de ama-
sado. Se aprenderá el uso de 
la tecnología y las últimas 
tendencias para lograr un pro-
ducto de alta calidad, un cur-
so teórico/práctico donde el 
alumno experimentará todo el 
proceso desde el amasado has-
ta la cocción”, contó Padrevi-
ta, quien en la previa dialogó 
con El Periódico y adelantó 
un poco de qué se trata esta 
clase magistral que se dará 
en nuestra ciudad. También 
habló del auge de esta pizza, 
diferente a las demás.

- ¿Para quién va dirigida 
esta Masterclass?

- Es sobre pizza italiana con-
temporánea, que cuenta con un 
disciplinario en la forma de ama-
sarla, de cocinarse, de estirarse. 
Está estudiada para el profesio-
nal que tiene pizzería, o la hace 
en su casa o emprendimiento. 

- ¿De qué hablamos cuando 
hablamos de pizza napolitana?

- La pizza napolitana contem-
poránea nace hace unos diez 
años, se quiso innovar buscan-
do una masa más hidratada, 
más digerible, con más sabor 
y empezaron a utilizar la téc-
nica de la panificación. Vamos 
a brindar esta clase para hablar 
de técnicas avanzadas y del uso 
de la tecnología para lograr ese 
producto innovador. Vamos a 
enseñar cinco tipos de amasa-
dos para mostrar las diferentes 
gestiones.

- ¿Dónde está la diferencia 
con la pizza convencional que 
consumimos en Argentina? 

- Para marcar alguna di-
ferencia de las tantas que 
existen entre la pizza que 
comemos acá y la italiana, 
hablamos de lo digerible del 

producto. La italiana tiene 
mínimo entre 8 y 9 horas de 
preparación buscando eso, 
que no caiga pesada sino li-
viana. Por eso la diferencia es 
que podés comerte una pizza 
entera italiana y capaz con dos 
o tres porciones de la otra a la 
que estamos acostumbrado te 
llenás. La calidad del produc-
to que va sobre la masa debe 
ser de primera y además son 
pocos: el pomodoro (tomate) 

italiano, la mozzarella fior di 
latte, la albahaca y el aceite de 
oliva extravirgen de primera 
calidad. Después hay que bus-
car un equilibrio de sabores 
entre los cuatro ingredientes 
para lograr una pizza perfecta. 
Nosotros desde la escuela tra-
bajamos hace seis años para 
explicar cuál es la verdadera 
pizza italiana. En el país es-
tamos acostumbramos a una 
pizza grande, con mucho que-

so y productos que llene el es-
tómago rápidamente. La pizza 
italiana es otra cosa.

- ¿Se pueden conocer algu-
nos secretos de la masa?

- Damos mucha teoría sobre 
los prefermentos y explicamos 
la gestión de cada amasado. 
Se busca lograr una masa con 
más sabor, más hidratadas, 
alveolada, entre otras técnicas 
usadas en la panificación.

La masterclass 
tendrá lugar el 
viernes 8 de 

diciembre en 
Casa Scarello (Av. 

del Libertador Norte 
70, San Francisco), 

de 10 a 16.30.
Se entrega 
certificado

internacional.   
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do por el Golpe Militar. En 
su gestión realizó grandes 
avances para la ciudad, como 
haber logrado la habilitación 
de Centro de Educación Físi-
ca Nº 15; la cesión del espa-
cio para la construcción del 
actual edificio del Colegio 
San Martín; la compra de 14 
hectáreas para construir silos 
ante-puertos dependientes de 
la Junta Nacional de Granos, 
entre otros.

En el caso de Hernández, 
fue un caricaturista e ilustra-
dor nacido en la ciudad de 
Córdoba, que trabajó en dis-
tintos medios como “La Voz 
de San Justo”, “La Mañana 
de Córdoba” y “Ámbito Fi-
nanciero”.

POLÍTICA

DE NUESTRA REDACCIÓN

Con sus nombres en nuevas calles homenajean 
a políticos y artistas de San Francisco

con el nombre Av. Inten-
dente Mariano Juan Pla-
nells, que se encontrará 
ubicada sobre la actual ruta 
nacional 158 en el tramo 
comprendido entre la ruta 
nacional 19 y su intersec-
ción con el acceso a la fu-
tura Autopista Nacional 
19. Asimismo, se designó 
con el nombre de Dibu-
jante José Hernández, al 
espacio verde situado en el 
loteo Per-Italia, ubicado so-
bre Av. Garibaldi.

Planells se desempeñó 
como intendente municipal 
desde el 11 de marzo de 1973, 
electo por voluntad popular, 
hasta el 24 de marzo de 1976, 
fecha en la que fue destitui-

loteo Campo di Fiori tendrá a 
su nombre un espacio verde. Se 
trata de una personalidad des-
tacada por su dedicación y mili-
tancia como dirigente político, 
además fue un luchador en 
materia ambiental y presidía la 
Asociación para el Medio Am-
biente y su Dinámica (AMAD).

Guido Gandolfo también 
tendrá en el mismo sector un 
espacio verde con su nombre. 
Nacido en Brinkmann en 1916, 
fue un abogado que realizó 
innumerables tareas en San 
Francisco: una de sus obras 
principales fue la fundación de 
CACNOVI en 1972.  

Por otro lado, otra orde-
nanza bautiza una arteria 

El Concejo Deliberan-
te de San Francisco 
aprobó recientemente 

ordenanzas donde se desig-
na a nuevas calles y espacios 
de la ciudad con nombres de 
políticos y artistas nacidos en 
estas tierras.

Una de ellas es Evelina Fe-
raudo, nacida en Luxardo pero 
radicada desde niña en San 
Francisco, quien durante más 
de 40 años se dedicó a la do-
cencia primaria y secundaria; 
también se destacó en política 
como legisladora y ministra de 

Educación de la provincia de 
Córdoba.

Su nombre fue designado 
a una nueva calle del loteo 
Campo di Fiori, que tendrá 
sentido norte-sur y se encuen-
tra ubicada al oeste de Ernes-
to Vidal.

En el mismo loteo, tendrá 
una calle con su nombre “Me-
nen” Rognoni, que también 
tendrá sentido norte-sur y se 
ubicará al oeste de Joaquín 
Martínez. Fue pintora, cera-
mista y muralista, luciéndose 
sus trabajos todavía en escuelas, 
el ámbito urbano e iglesias.

Otro de los homenajeados es 
Luis Gaviglio, que dentro del 15años
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La Municipalidad de San Francis-
co realizará este sábado un remate 
público de 89 motocicletas y seis 
automóviles, en el playón del Tri-
bunal de Faltas, ubicado en calle 

Cervantes al 3657, iniciando a las 9. 
Algunas unidades estarán destina-
das directamente al desguace y otras 
son aptas para inscripción. La base 
fijada por lote es de 5 mil pesos. 

Durante la subasta, los compradores 
deberán abonar el 30% en concepto 
de seña, un 10% como comisión al 
martillero y un 2% destinado al Co-
legio del Martilleros. Los vehículos 

rematados son resultado de secues-
tros en procedimientos municipales 
debido a infracciones de tránsito o 
por encontrarse abandonados en la 
vía pública. 

Rematan motos y autos secuestrados por el municipio
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viernes de 16 a 19 en Cór-
doba 344. 

Cáncer de mama: 
buen balance

Por otro lado, Monzoni hizo 
un balance de la campaña 
de prevención del cáncer de 
mama llevada adelante en oc-
tubre: “Fue un mes muy lindo 
para nosotros, muy activo, tu-
vimos una venta de llaveritos y 
pines justamente porque que-
ríamos tener los fondos nece-
sarios para hacer mamografías 
gratuitas para todas las perso-
nas que no tienen obra social y 
no tienen recursos para hacer-
se ese estudio”.

Tanta fue la demanda, que 
comentó: “No pudimos ter-
minarlas en octubre, enton-
ces seguimos adelante en no-
viembre, las estamos haciendo 
hacer en institutos privados. 
Apuntamos a llegar a las cien 
mamografías. La gente está 
respondiendo bastante bien”, 
agregó.

SALUD

DE NUESTRA REDACCIÓN Prevención del cáncer de piel: LALCEC
otorga turnos para controles gratuitos

Importantes actividades este sábado por el Día Mundial de la Diabetes

cemos la campaña de preven-
ción, justamente para no llegar 
tarde al diagnóstico”, reflejó.

Monzoni también destacó 
el apoyo de los profesiona-
les para este tipo de movidas: 
“Nosotros para las campañas 
tenemos profesionales que vie-
nen todos los años. Y les gusta 
venir, nunca te dicen que no. 
Vienen todo el año en forma 
totalmente gratuita”.

Y, por supuesto, destacó la 
respuesta de la comunidad 
ante las campañas: “La gente 
se anima más, se controla más, 
es como que tuviera recelo de 
escuchar la palabra cáncer, 
entonces se hacen los estudios, 
no quieren llegar tarde. Es 
como que el cáncer es sinóni-
mo de muerte y no es así en 
este momento. Las cosas han 
cambiado un montón, hay mu-
chos tratamientos, hay recur-
sos para ser tratados”.

Los turnos pueden sacar-
se los lunes, miércoles y 

lares y esos son llamados de 
atención. Ahí hay que recurrir 
ya al médico. Pero no tenemos 
que llegar a que esto pase sino 
ir antes. Por eso nosotros ha-

La Liga Argentina de 
Lucha contra el Cán-
cer (LALCEC) San 

Francisco se encuentra lle-
vando adelante la campaña de 
prevención del cáncer de piel. 
En esta primera parte del 
mes se otorgan turnos para 
controles que comenzarán a 
efectuarse la semana del 27 de 
noviembre. La atención está 
dirigida a personas de todas 
las edades, de ambos sexos y 
sin obra social.

“Queremos darle la posibi-
lidad a todos a que puedan 
acercarse a la institución para 
sacar el turno, porque vamos 
a tener consultorios por la 
mañana y por la tarde, por-
que hay personas que traba-
jan por la mañana y pueden 
ir al consultorio por la tarde y 
viceversa”, comentó la titular 
de la delegación local de LAL-
CEC, Catalina Monzoni, en 
La Mañana de El Periódico 
Radio.

Se refirió, además, a la im-
portancia de controlar los lu-
nares: “Debemos controlarlos 

En el marco de la con-
memoración del Día 
Mundial de la Diabe-

tes, la Asociación de Diabé-
ticos Unidos de San Francisco 
y Frontera propone una serie 
de actividades para capacitar 
a profesionales de la salud y a 
toda la comunidad sobre esta 

porque tenemos que evitar 
llegar a un cáncer de piel. Los 
lunares pueden crecer, pueden 
deformarse, pueden sangrar, 
pueden tener bordes irregu- 15años
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enfermedad. Estas jornadas 
cuentan con el apoyo de la Se-
cretaría de Salud de la Munici-
palidad de San Francisco.

Este sábado 11 de noviembre, 
en la Tecnoteca, se presentarán 
dos charlas que serán dictadas 
por la Dra. Karina Fuentes 

(M.P.: 25888/1), médica experta 
en diabetes (M.P. 91), quien se 
desempeña en el Hospital Pri-
vado Universitario de Córdo-
ba; la licenciada en Nutrición, 
Paola Candelero, y el Dr. Pa-
blo Ibañez.

En primer término, por la 
mañana, de 9 a 11, se presenta-
rá la charla “Abordaje integral 
de personas con Diabetes”, que 
está dirigida a profesionales del 
Equipo de Salud, como médi-
cos, enfermeras, nutricionistas. 
Esta capacitación es gratui-
ta y no requiere inscripción 
previa.

Por la tarde, de 17 a 19, en 
el mismo lugar, se presentará 

la charla “Integrando la fami-
lia, la escuela, el deporte, y el 
entorno”, dirigida al público 
en general. Esta presentación 
también es de carácter gratui-
to y se invita especialmente a 
las personas con diabetes, sus 
familiares y su entorno.

El martes 14 de noviembre, 
en coincidencia con el Día 
Mundial de la Diabetes, se 
desarrollarán acciones en la 
Plaza Cívica de San Francis-
co, de 8.30 a 12.30, y de 17 a 
21. Allí, se realizarán controles 
aleatorios de glucemia y habrá 
charlas educativas. El eje de 
las mismas pasa por proponer 
a nuestros vecinos el acceso a 
conocimientos que puedan ser-

virles para la prevención y el 
mejoramiento de su calidad de 
vida.

La Asociación Diabéticos 
Unidos de San Francisco y 
Frontera invita a los integran-
tes del Equipo de Salud y a 
toda la comunidad a participar 
de estos eventos porque el cre-
cimiento de la incidencia de la 
Diabetes es constante.

Esta situación hace que los 
profesionales que deben aten-
der a las personas con este diag-
nóstico y a su entorno se actua-
licen, refuercen conocimientos 
y sumen nueva información so-
bre los avances en el tratamien-
to de este trastorno metabólico 
que no distingue de edades ni 
géneros. Por otra parte, los fa-
miliares y personas cercanas a 
quienes tienen diabetes nece-
sitan contar con herramientas 
para acompañar su tratamiento 
y posibilitar una mejor calidad 
de vida.

La clave es la Educación 
Diabetológica, y en tal sentido, 
ADU San Francisco y Frontera 
trabaja permanentemente pro-
poniendo diferentes acciones.

# Catalina Monzoni
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EMERGENCIAS:      420000

BOMBEROS VOLUNTARIOS DE SAN FRANCISCO
ESPACIO  INSTITUCIONAL

El Gigante de Bomberos trae bailazos para despedir el año
el presidente de Bomberos Vo-
luntarios. Rodrigo Franceschi. 

“Nosotros siempre ponemos 
en valor lo que el socio hace 
por la institución, el aporte que 
hace, sea cual sea el monto de la 
cuota que paga, pero siempre lo 
tenemos bien presente”, agregó. 

Aclaró que la institución 
tiene herramientas para devol-
verle un “poquito” de todo lo 
que los socios aportan, así que 
la decisión fue empezar a tra-
bajar con preventas exclusivas. 

A su vez, para diciembre se 
esperan los bailes de La Ban-
da de Carlitos y Eugenia 
Quevedo, y el “Loco” Amato 
para despedir el año. 

Nuevos proyectos 

Rogdrigo Franceschi tam-
bién adelantó que ya se pro-

brar las paredes de la mítica 
esquina cuartetera. 

“Desde este lunes será la 
venta general de entradas, 
tanto en Boletería como en la 
página web de Bomberos; la 
primera estará abierta de 19 a 
21”, explicaron. La venta se ex-
tenderá hasta el viernes, inclu-
sive, o hasta agotar capacidad. 
La expectativa es que sea un 
baile a puertas cerradas.

 
“En sus últimas presentacio-

nes en bomberos, La Konga 
agotó entradas, y esperamos que 
este baile no sea la excepción”, 
comentaron desde la institución. 

Este evento, como los últimos 
que se realizaron en el Gigante, 
mantiene la novedad de la pre-
venta de socios. “Es una metodo-
logía que empezamos a utilizar 
hace ya varios espectáculos, de 
darle una prioridad al socio”, dijo 

El “Gigante” de Bombe-
ros Voluntarios prepara 
su pista para una serie 

de “bailazos” que se vienen 
para despedir el año. 

El próximo viernes 17 de 
noviembre, La Konga será la 
banda encargada de hacer vi-

yecta la ampliación del salón 
de eventos, el cual es reco-
nocido en el interior de Cór-
doba por ser un espacio de 
encuentro para los bailes de 
cuarteto.

En ese marco, en virtud de 
las convocatorias y en pos de 
brindar mejores servicios, la 
Comisión Directiva pensó en 
esta iniciativa. 

“Tenemos muchas ideas de 
seguir renovando nuestro sa-
lón, ampliarlo, mejorarlo, dar-
le más comodidad a la gente 
y en 2024 vamos a ir por ese 
lado”, explicó. 

“Ya lo hemos charlado, es-
tamos haciendo el estudio y 
estuvimos hablando con ar-
quitectos, con gente profe-
sional, esto está muy verde 
todavía, pero como todo gran 
proyecto siempre se empieza 

por soñar”, añadió Frances-
chi y agregó: “Nosotros lo 
hemos soñado, lo hemos dis-
cutido, lo hemos planificado 
y ahora estamos tratando de 
poder empezar a desandar 
ese camino que creemos que 
va a ser con una inversión 
bastante importante, pero 
creo que la institución, la 
gente de San Francisco y los 
espectadores ameritan que 
Bomberos esté a la altura”, 
expresó.

“Al igual que aquellos vi-
sionarios que hace muchos 
años han hecho este salón y 
que hoy en la actualidad to-
davía en el 2023 sigue siendo 
un ícono en Córdoba, creo 
que hoy amerita que nosotros 
miremos 40 o 50 años para 
adelante y proyectemos un 
Gigante de Bomberos reno-
vado y a la altura de lo que 
necesita la ciudad”, cerró.

La institución pre-
para su agenda de 
eventos para lo que 
queda del 2023. A 
su vez, adelantan 
novedades referi-
das a nuevos pro-
yectos que se están 
gestando para el 
salón. 
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ALGO PASA
CIERRA EN 
EL CENTRO 
CULTURAL UN 
ENCUENTRO CON 
EL CINE EUROPEO 

El Centro Cultural San Fran-
cisco es sede del Encuentro 
de Cine Europeo en Argen-
tina (Edición XIX - Unidos 
en la diversidad). La propuesta 
invita a reflexionar sobre los 
principios fundamentales de 
la Unión Europea, siendo este 
sábado la última jornada. 

En la jornada de hoy podrá verse 
desde las 18: La Traversé (Fran-
cia, Florence Miailhe / 84 min / 
Animación / 2020 / +13). Luego, 
desde las 20, Murina (Croacia, 
Antoneta Alamat Kusijanovic / 92 
min / Drama / 2021 / +16).

La entrada es gratuita, aun-
que sujeta a capacidad de sala. 
Adicionalmente, hasta el 12 de 
noviembre, las películas tam-
bién estarán disponibles en 
línea en http://www.cineuear-

gentina.com/ver-online con un 
número limitado de boletos.

“LAS DEL 
BARRANCO” 
VUELVE A ESCENA 
CON ENTRADAS 
AGOTADAS 
Noviembre no es excepción para 
el éxito de la obra “Las del Ba-
rranco”, que como en los meses 
de agosto, septiembre y octubre, 
cuenta con entradas agotadas para 
sus funciones.  Se trata de una su-
perproducción teatral de La Co-
media San Francisco que dirige 
Adrián Vocos, elogiada por las 
críticas y ovacionada por el públi-
co, que se repone este domingo 12 
de noviembre, a las 20, en el Cen-
tro Cultural San Francisco. 

Se trata de una historia tragi-
cómica que muestra la realidad 
de las mujeres 115 años atrás, 
pero con un mensaje tan actual 
que hace que este clásico argen-
tino siga teniendo éxito y vigen-
cia en la escena nacional.

El dúo Koino Yokan llega-
rá a nuestra ciudad el jueves 
16 de noviembre. Se presen-
tará en Ibiza Disco, en un 
evento organizado por Circo 
Beat Producciones.

El grupo formado por 
Tomás Otero y Jeremías 
Oro nació de la expresión 
nipona Koi No Yokan, que 
se traduce como “la premo-
nición del amor”, un antici-

po del sentido de su estilo. 
En sus comienzos se vira-
lizaron haciendo covers de 
canciones de rock nacional, 
pero ya en 2021 lanzaron su 
primer disco con canciones 
propias “Lo que ayer callé”, 
que terminó de ubicarlos en 
la escucha de la escena in-
dependiente.

Lo que hoy quieras, uno 
de los temas de ese disco, 

se popularizó gracias a una 
tendencia viral de Tik Tok 
a finales de 2021 y ayudó al 
grupo a consolidarse como 
dúo compositor.  En sus con-
ciertos incluyen también 
temas clásicos del rock na-
cional. 

Las anticipadas están a la 
venta en la web de Elvis En-
tradas a un valor de $6.000, 
más 700 de gastos. 
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El dúo Koino Yokan llega a San Francisco
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CLUBES

“Se está haciendo el playón 
de lo que va a ser el gran sa-
lón que se va a construir. In-
corporamos muchas discipli-

Antártida Argentina, 75 años de 
historia y proyectos para agrandarse 

El Club Atlético Antár-
tida Argentina nació 
allá por 1948 como una 

institución deportiva que se 
originó gracias a un grupo de 
chicos que jugaban torneos de 
fútbol amateur bajo el nombre 
de Defensores de Urquiza, en 
barrio Independencia y Roca, 
curiosamente con una camise-
ta verde con una V blanca.

Con el correr de los años 
adquirió popularidad con dis-
tintas actividades deportivas 
(fútbol en los inicios y luego 
bochas) y sociales. Cambió 

Los “Pingüinos” es-
tán de fiesta porque 
el 10 de noviembre 
el club cumplió 75 
años. Este sábado 
lo celebran con una 
cena show en el sa-
lón de eventos.

nas, pero nos quedó chico el 
espacio. Así que hay muchos 
proyectos, pero estamos en tra-
tativas también para conseguir 
lugar lo más cerca posible del 
actual predio, algún otro pre-
dio para incorporar otras disci-
plinas. Hoy todos los cañones 
apuntan al multiespacio de-
portivo para el día de mañana, 
cuando esté concluido, incor-
porar cuatro o cinco discipli-
nas en espacios cerrados. Es-
tamos yendo despacito, la base 
ya está hecha” reflejó.

Asimismo, el dirigente 
añadió: “También hay otros 
proyectos en carpeta, pero el 
nuestro es un club humilde, 
un club de barrio. De todas 
maneras, nos ingeniamos para 
estar siempre proyectando algo 
y mejorando la infraestruc-
tura, no solamente para los 
socios sino para la ciudad en 
general”.

sus colores al azul con ribetes 
blancos y se asentó en barrio 
Roca, en calle Lamadrid al 
2500 donde funciona su sede 
social.

En la década del ‘90, des-
pués de varios años sin fútbol, 
retoma este deporte siendo la 
época dorada para el “Pingüi-
no” en los torneos regionales. 
Unos años antes adquiere su 
actual predio -ubicado en ba-
rrio Las Rosas- el cual tuvo 
un notable crecimiento en los 
últimos años con la incorpo-
ración de varias disciplinas 
nuevas como hockey, patín, 
taekwondo, pádel y gimnasio.

Sigue creciendo

Respecto al crecimiento que 
tuvo el club en los últimos 
años y a los proyectos en mar-
cha, el presidente del club 
Eduardo Pedrone recordó en 

diálogo con El Periódico que 
en la actualidad se construye 
el playón en donde a futuro se 
va a erigir un nuevo salón. 

DE NUESTRA REDACCIÓN

# Antártida Argentina tuvo gran crecimiento en los últimos años.
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JUDO

El judoca local consiguió la medalla de plata en los Juegos Pa-
rapanamericanos Juveniles desarrollados este año en Bogotá. 

“Vivir eso fue crucial para él, siempre tuvo intención de 
competir y hoy está muy enchufado. Nuestro objetivo real-
mente es clasificar a las olimpiadas de 2028”, dijo Acosta.

Alejandro Kunkel, camino a las olimpiadas
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co. “Mi objetivo real son los 
juveniles, estoy planificando 
todo mi trabajo para mayores 
a partir del 2024 y del 2028 
al 2032 porque la competencia 
internacional se planifica con 
mucho tiempo de anticipado”, 
indicó.

“Es una bendición”

Acosta hace 30 años que ense-
ña judo y es fundador del CI-
JAA (Centro Integral de Judo 
Alfredo Acosta) que tiene 25 
años de vida: “Es una bendi-
ción de Dios poder trabajar 

Alfredo Acosta, rumbo a los 
Juegos Parapanamericanos

con estos chicos, más allá de 
lo técnico y lo táctico, es un 
placer y soy un agradecido que 
me toque poder trabajar con 
este tipo de gente. Porque ellos 
lo ven al judo desde otro ángu-
lo, distinto a lo que lo vemos 
nosotros, los convencionales y 
te hacen sentir especial, es un 
trabajo interesante”.

Y agregó: “Después, a la 
hora de entrenamiento físico 
y táctico, es un deporte que 
realmente se adapta a ellos 
muy bien, entrenan con in-
tensidad y no tienen ninguna 
diferencia con el deporte con-
vencional”.

Con respecto a los objeti-
vos planteados, Acosta seña-
ló que viajan ocho judocas 
-cuatro mujeres y cuatro 
varones- “de los cuales tres 
ya están clasificados para las 
olimpiadas y el objetivo es 
tratar de clasificar mínima-
mente tres más”.

El sanfrancisque-
ño Alfredo Acos-
ta será parte de 

la delegación argentina 
que estará presente en 
los Juegos Parapana-

mericanos de Santiago 
de Chile 2023. El profesor 

oriundo de nuestra ciudad y 
que forma parte del Centro 
Integral de Judo Alfredo 
Acosta fue convocado para 
ser parte del cuerpo técnico 
de judo para ciegos.

La máxima cita conti-
nental para deportistas 
con alguna discapacidad 
se llevará a cabo en el 
vecino país desde el 17 
al 26 de noviembre. “La 
convocatoria fue una 
sorpresa, yo soy técnico 
nacional de la selección 

de chicos ciegos, ya viajamos 
a Colombia a los Juegos Pa-
namericanos Juveniles con 
Alejandro Kunkel y tengo 
otros cuatro alumnos naciona-
les juveniles. Yo estoy dentro 
del programa 2024/2028 para 
trabajar para las olimpiadas y 
para ir agarrando experiencia 
me convocaron para este viaje 
que es una sorpresa y realmen-
te un honor”, explicó

Acosta señaló que viaja a 
Buenos Aires, con Kunkel, 
para entrenar en el Cenard 
junto a otros entrenadores e 
integrantes del cuerpo técni-

DE NUESTRA REDACCIÓN
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FÚTBOL

Sportivo Belgrano cerró 
el pasado fin de semana 
una nueva temporada en 

el Federal A, dejando pasar 
nuevamente una chance para 
soñar con el ascenso.

La “Verde” navegó gran par-
te de la competencia en la in-
trascendencia. Primero con 
Ariel Giaccone como entre-
nador, con un equipo al cual le 
costó asumir el protagonismo. 

Lo hizo, pero solo en algunos 
partidos y nunca pudo consoli-
dar un estilo de juego expedi-
tivo que lo lleve a pelearle el 
primer puesto a Douglas Haig.

El equipo insinuó toda la 
temporada, pero no pudo evi-
tar comerse al primer DT 
que nunca terminó de tomar 
la sartén por el mango, como 
suele decirse, para meterse de 
lleno en la pelea. Cada vez que 
tuvo esa oportunidad, la desa-
provechó de manera inexplica-
ble viéndose en la cancha un 
equipo errático, tibio y poco 
agresivo.

La llegada de Marcelo Gó-
mez le dio otro aire en su mo-
mento; el exjugador de Vélez 

Tras la eliminación, comenzó la sangría en Sportivo

ESCRIBE: MANUEL VILLARREAL
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Esta semana ya hubo bajas en barrio Alberione. La primera fue la salida de Juan Pablo Francia como 
director deportivo, uno de los responsables del armado del plantel. Luego le siguió la del entrenador 
Marcelo Gómez, que, según anunció la institución, fue de común acuerdo entre las partes. El Periódico 
quiso conocer sus palabras ante las salidas, pero no tuvo respuestas. Además, el club anunció que a cuatro 
jugadores no se les renovará el contrato: Lucio Pérez, Mauro Orué, Diego Núñez y Jorge Córdoba. En 
tanto, el arquero Pedro Bravo firmó contrato profesional con la institución.

Empezó la sangría

lo que esas posibilidades se 
fueron al tacho.

“No nos hicimos cargo de 
una ilusión que nosotros 
mismos habíamos construi-
do”, dijo crítico Gómez tras la 
eliminación ¡Y vaya que tiene 
razón! Es la frase que podría 
describir a la perfección la 
temporada de Sportivo. 

Sportivo tuvo un plantel con 
recambio, con nombres intere-
santes para la categoría, pero que 
en momentos puntuales no estu-
vo a la altura y le faltó actitud 
para asumir la responsabilidad. 
Y ese es el reclamo que puede 
escucharse entre los hinchas. 

Desde la dirigencia también 
se hizo un esfuerzo grande por 
traer y mantener este plantel. 
Abrieron las puertas del club 
y la gente respondió, pero 
nuevamente terminó desahu-
ciada. Ahora, el club de la 
ciudad tendrá que barajar y 
dar de nuevo. Tiene cuatro 
meses por delante para pensar 
en lo que viene que será por 
marzo del 2024.

Se despidió del Tor-
neo Federal A y ya 
hubo movimien-
tos de cara al 2024. 
Gómez no va más y 
cuatro experimenta-
dos no continuarán.

Sarsfield cambió el esquema, 
algunos jugadores y logró darle 
otra impronta al once. Lo puso 
en las puertas de Copa Argen-

tina y de terminar segundo en 
su zona, pero otra vez le faltó 
esa muestra de carácter nece-
saria para estos momentos, por 
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